

Fiche analytique – Mémoire de Master MUSE

A rendre au secrétariat lors de l'inscription à la soutenance du mémoire

* champs obligatoires

AUTEUR*	NOM : Mina		PRENOM : Camilla	
TITRE MEMOIRE*	La perception de la dimension spatiale de la précarité socioéconomique locale au sein des dispositifs sociaux du Canton de Genève – Des outils de mesure complémentaires aux statistiques dans le développement des politiques sociales territoriales			
NUMERO MEMOIRE	403			
DATE SOUTENANCE	17.09.2020	Salle: CV003	Heure: 11h00	
THEMATIQUE* (AFFILIATION)	Développement durable, Urbanisation et Action publique (DDUAP)			
VOLEE MUSE*	2016			
TITRE ACADEMIQUE* (par ex.: licencié en biologie)	Bachelière Universitaire en histoire économique et sociale			
DIRECTION* / EVALUATION	Directeur de mémoire* M. le Dr. Nicola Cantoreggi	Co-directeur de mémoire* M. le Prof. Hy Dao	Nom(s) du ou des juré(s)* - M. le Dr. Cédric Lambert - -	
STAGE (éventuel)	Organisme d'accueil /		Maître de stage /	
Projet de l'ISE (éventuel) auquel le mémoire est rattaché	/			
Bourse (éventuelle) reçue par l'étudiant	/			
COLLATION*	Nb de pages* 130	Nb de figures* 8	Nb de tableaux* /	
TERRAIN D'ETUDE OU D'APPLICATION				
MOTS-CLES* (entre 5 et 10)	Précarité territoriale – inégalités spatiales – index de précarité socioéconomique – cartographie des inégalités – effets de quartier – déterminants sociaux de la santé – politiques sociales territoriales – travail social – action communautaire – Canton de Genève			
RESUME* (max 1500 car)	<p>La manière dont la précarité socioéconomique se distribue et se concentre spatialement, détectable et représentable à travers d'outils géostatistiques, constitue un élément clé dans la mise en œuvre de politiques territoriales.</p> <p>Depuis une quinzaine d'années, dans le Canton de Genève plusieurs études scientifiques ont paru afin de comprendre ce phénomène et orienter des réponses politiques. Pourtant, le point de vue des acteurs sociaux de terrain reste marginal, ainsi que leur intégration dans les actions entreprises demeure presque inexistante.</p> <p>Au vu de ces constats, et en raison des résultats encourageants issus d'une pré-enquête quantitative, l'objectif de ce mémoire a été d'appréhender la perception de la précarité territoriale et des mesures visant à la contraster parmi les professionnels des dispositifs sociaux genevois, ainsi qu'entre des acteurs du monde politique et académique à travers une série d'entretiens qualitatifs.</p> <p>Les résultats ont révélé une complémentarité importante entre sources qualitatives et géostatistiques concernant les caractéristiques des populations vulnérables et leurs dimensions spatiales. Néanmoins, ils ont aussi contribué à mettre en exergue, dans un système social très complexe, d'importantes lacunes dans le dialogue entre les acteurs, ce qui constitue un frein aux collaborations. Ces éléments montrent la pertinence d'une telle démarche, stimulant les échanges entre tous les acteurs concernés pour l'implémentation de politiques efficaces.</p>			

SUMMARY* (en anglais)	<p>The way in which socioeconomic deprivation is spatially distributed and concentrated, detectable and representable through geostatistical tools, constitutes a key element in the implementation of area-based policies.</p> <p>Over the last fifteen years several scientific studies have been published in the Canton of Geneva in order to understand this phenomenon and to guide policy responses. However, the point of view of social actors in the field remains marginal, as well as their integration in the actions undertaken remains almost nonexistent.</p> <p>In the light of these observations, and because of the encouraging results of a quantitative preliminary survey, the objective of this dissertation is to understand the perception of territorial deprivation and the measures aimed at fighting it among professionals working in Geneva's social service, as well as between actors from the political and academic worlds, through a series of qualitative interviews.</p> <p>The results reveal that a significant complementarity exists between qualitative and geostatistical sources concerning the characteristics of vulnerable populations and their spatial dimensions. Nevertheless, they also help to highlight, in a very complex social system, important shortcomings in the dialogue between actors, which is a hindrance to collaboration. These elements show the relevance of such an approach, stimulating exchanges between all the actors concerned for the implementation of effective policies.</p>
REMARQUES	